

浅間噴火口

豊島与志雄

青空文庫

一

坂の上の奥まつたところにある春日莊は、普通に見かける安易なアパートであるが、三つの特色があつた。一つは、その周囲や庭にやたらと椿の木が植えこんであること。これは、経営者たる四十歳を過ぎた未亡人椿正枝の、感傷とも自負とも云える事柄で、はじめは椿の姓にちなんで春木莊と名づけられそうだつたのが、

春日莊となつた代りに、多くの椿の植込が出来たのである。花時には、赤や白の一重や八重が美事だつた。次には、室代が他の同類のアパートより少し高いこと。高いといつても一畳につき二十

錢程度だろうが、これでも居住人選択のためには多少の役割をなした。第三には、一種の道徳が居住人全般に課せられていること。例えば、アパート内では禁酒であり、外泊の場合は必ず、予告するか電話をかけるかしなければならず、其他これに類する事柄である。女の独り者は、下等な妾か女給のたぐいだとして、居住を許されなかつた。その代り、正枝は凡ての居住者を、道徳的には厳格に人情的にはやさしく、親身に世話してやつた。月に一円女中に払えば、毎朝室の掃除もして貰えた。

居住者の李永泰が、無断で三日も帰つて来ず、何処へ行つたか分らなくなつたことは、だから、春日莊にとつては稀有の事柄だつた。

正枝は女中のキヨを連れて、李永泰の室を検分した。

「毎日掃除をしてるんだから、ふだんの様子は知つてゐるでしよう。なにか変つたことはないか、よく見てごらんなさい。」

「はい。」とキヨは頓狂に声高な返事をした。

八畳のうち一畳半ほどを、沓脱と簡単な炊事場とに切取つた、正面一杯が硝子戸の室である。書棚、机、茶箪笥など、粗末ながらととのつていて、押入には、布団や支那カバンや行李、それからまた沢山の書物。殊に総合雑誌の類が堆高く積み重ねられ、小さな紙片が、総のように貞の間から差出ていた。丹念に読まれて所々に目印の紙片が貼りつけられてるものらしい。——それらの雑誌については正枝にも覚えがある。或る時、警察署の特別高等

係という肩書の刷りこんである名刺を持つた訪問者があつた時、李は長時間話しあつていたが、客を玄関に送り出して、それから正枝に云つた。「思想のこと心配して来てくれたんです。いろいろ話してやると、喜んでくれました。その方面のこと、僕の方がよく知つてるんです。おばさん、来てごらんなさい。」そこで正枝が彼の室までついて行くと、貢の間々に紙片の貼りつけてある雑誌が沢山取り散らしており、彼はそれを指し示して自慢していた。それでも正枝はまだ不安心で、其後特高係がまたやつて来た時、そつと李のことを尋ねてみると、なかなか勉強家で有望な青年らしい、との返事だった。客と李とは笑い声など立てて親しげな様子だつた。

室の中の有様を、正枝はひとわたり見検べたきりで、何物にも手を触れはしなかつた。だが、柱に下つてゐる短い竹筒だけは、訝しげに取上げてみた。それは尺八だつた。竹の肌艶といい根節の恰好といい、素人目にも美事な尺八で、紫の緒の組紐で上方を結え、柱の釘にぶら下げてある。

「ま、尺八だよ。吹けるのかしら……飾りのつもりかしら……。」

キヨが何の反応も見せなかつたので、正枝は尺八を元に戻し、なお室の中を一通り見廻して、それから出ていった。

結局、発見は尺八つきりで、彼の出奔或は失踪については何の手掛りも得られなかつた。外泊の場合は予告するか夜遅くとも電話でもするという春日莊の立前は、彼も充分に知つていながら、

もう無音のまま、三日にもなる。いつもの通りぶらりと外出した
きりで、室の有様も平素の通りだとキヨは云うし、また、近頃な
にか変つた様子も見えなかつたのである。

「だけど、もとからちよつと変な人ではあつた。」と正枝は考え
てみる。

一年ほど前に李は春日荘に来たのである。

室をお借りしたいという人が……との女中の取次に、正枝が出て行つてみると、学生服の髪の長い青年が、胸のところに帽子を両手で持つて、玄関の真中につつ立つていた。正枝は彼を玄関の横手の椅子に招じて、そこで、如何にも春日荘風な応対がはじまつた。

「学校に通つておいでのなりますの。」

「そうです。」

「学校はどちらの……。」

「明治大学の法科です。」

「お国は……。」

「朝鮮です。」

そして彼は、毛筆で氏名だけ記入した小さな名刺を差出した。
美事な筆蹟で李永泰としてあつた。

正枝は改めて相手を眺めた。眉目のくつきりとした白皙の秀才型の顔に、どこかのびやかな而も野性的な氣味が滯つていた。言葉もはつきりしていた。正枝は暫く黙つていたが、やはりいつも

の形式通りに押し通した。

「あの、どなたか、こちらを紹介なすつた方がおありますか。」

「人から聞いてきました。」

「私共では大抵、どなたかの紹介がある方にお願いしていますので……。」

「紹介はありません。学校の紹介ならいつでも貰つて来ます。」

「いえ、それには及びませんけれど……。」

そういう応対がなお続いて、不得要領のうちに李は帰つていつた。

翌日、李はまたやつて來た。学校の学生証と電車の定期券とを正枝に示した。

正枝は一瞥しただけでそれを却けて云つた。

「私共は、ほかより少し室代が高くなっていますので、不経済ですよ。」

「それは構いません。」

「それに、御勉強なさるのに自炊ではお困りでしょう。」

「食事は外でも出来ます。」

「外のお食事は、かたよつて、身体にいけませんよ。」

「自分でも作られます。時々作っています。」

「それが、学生さんにはなかなかねえ……まあ、よくお考えなすつては如何ですか。」

また不得要領のまま、李は帰つていつた。

その翌日、李は更にやつて來た。そして一枚の紙を示した。

「南京虫其他寄生虫の無之事を證明候也」という珍妙なもので、某アパートの主人の名前に捺印がしてあつた。

「僕は嘘を云いました。友人が、南京虫がいると云つて排斥するから、證明をしてくれと頼みました。」

正枝は呆気にとられ、次に心を打たれた。半島出身者として特別扱いをしてると相手に思われたことが、心外でもあつた。これまでも正枝の応対はみな通例のものであり、現に春日莊の十四五人の居住者中の六人の大学生は、大抵紹介者のある人たちだつた。学絞を出た勤め人には自炊もよからうが、勉強中の学生には自炊は勧むべきでないということに、正枝は特別の理論を持つていた。

それらのことがみな、半島出身者という一事にこじつけられたらしいのである。そこで正枝は改めて、自説を繰返し述べて李を納得させ、その上で初めて、空いてる室を見せた。室は二つ空いていた。李は廊下の端の室を選び、正枝の承諾を強奪するようにして、早速その翌々日引越してきた。

前のアパートが気に入らない理由は、彼の云うところに依れば、毎夜遅く家の前で支那ソバ屋が悲しい笛を鳴らすこと、隣室に喧嘩ばかりする夫婦者がいること、独り者の若い女が多くて洗面所が穢いこと、女中たちが彼のことを李さんと云わずに李永さんと半端な云い方をすること、などであつた。

彼は自ら云つた通り、或は自炊したり或は外で食事をしたりし

た。交友は僅からしく、起居は静かで、始終読書に耽っていた。時々ひどく酩酊して帰ることがあった。人前をはにかむことなく、正枝や女中たちともすぐに馴れ親しんだ。厚顔と無邪氣とを一緒にした率直さというものがあるとすれば、そういう率直の感銘を人に与えた。正枝を「おばさん」と呼んで何でも相談するし、正枝もいろいろ面倒をみてやつた。

余寒のきびしい初春の頃、淡く雪がきた日の夜遅く、二時頃、李はひどく酔つ払つて帰つてきた。正枝も女中たちも寝ていた。けたたましく鳴り渡る呼鈴に、うとうとしていた正枝はすぐに起き上り、玄関の方へやつてゆくうちに、外の者が李であることを感ずいた。

呼鈴のあとで暫くひつそりとなつて、今度は戸が激しく叩かれ「おばさん、おばさん」という声まで聞えた。それからまた静まり返つた。

正枝は玄関にじつと立つていたが、外の静けさがあまり続き、急に寒気に身震いして、そつと戸を開いてみた。薄曇りのぼーっとした月明りで、露地の中の電灯線を中途で支えた小さな柱に、人影がしがみついてふらりふらり揺れていた。

「誰です、誰ですか。酔つ払つて、こんなに遅く……。」

それでも返事はなく、柱にしがみついた人影は、やはりふらりふらり揺れていた。

「酔つ払つた人は、一時すぎには家へ入れませんよ。一時までは

許してあげます。一時すぎたら、自働電話でことわって、酔いがさめてから、翌朝帰つていらつしやい。何度も云つておいたでしょう。その通りになさい。酔つ払いは、こんなに遅くは家へ入れませんよ。」

云うだけ云つておいて、正枝は戸を閉めてしまつた。がそこに佇んで、外の気配に耳を澄した。

「おばさん、おばさん」と低い声がした。それから急に、わーっと泣きだした。子供が泣くような大声で喚きたてて、それが冗談なのか、本気なのか分らなかつた。正枝はじつと耳を傾けていた。やがて、泣き声がぴたりと止んだ。しいんとなつた。正枝は腹を立て、そのまま奥の居室に戻つた。

そういう場合、もし女中が眼をさましたら、後で戸を開けてやることになつていた。女中のキヨもタカも、その夜眼をさました。正枝が居室に戻つてから、十分間ばかりたつて、キヨが起き上り、玄関の戸を静かに開けた。戸のすぐ外に、李は地面に尻をつき両膝をかかえて蹲まつていた。蹲まつたまま動かなかつた。肩を揺られ名を呼ばれて、李はきよとんと顔を挙げた。眠つていたのである。手の甲で眼をこすり、大きな欠伸をし、キヨに援けられて立上り、ようよろとはいりこんでき、靴をけはなし、スリッパもはかずに、夢遊病者のように階段を上つていつた。

その朝のこと、タカが先に玄関に出かかると、帳場の窓の前に天井から、大きなものがぶらりと下つていた。タカは鋭い一声を

たてて逃げてきた。キヨが、打震えてるタカと手を取りあい寄りそつて、そつと覗きにゆくと、果して、窓の上の鴨居からぶらりと下つていた。足がないし、頭がないし、よく見ると、泥まみれの李の外套だつた。それでも氣味がわるく、二人は正枝を起しにいった。

正枝はいきなり玄関の中の電灯をつけた。明るくなつてみると、下つてるのはただの汚れた古外套だつた。椅子を持つて来て取りおろさした。鴨居にあるのは小さな鋸び釘で、正月の輪飾りをかけた残りのものだつた。

正枝は腹をたてて、外套を持つていった。

終日、李は物も食べずに寝ていた。八度ばかり熱があると云つ

た。

晩になると、正枝はキヨを李の室にやつた。解熱剤をあげるから来なさい、というのである。

李はおとなしく、着物にきかえ、襦袢をひつかけて出て來た。片肱を長火鉢にもたせ煙管で菴を吸つてゐる正枝の前に、恐縮したようなお辞儀をした。

正枝はまず解熱剤をのませておいてから、いきなりやりこめた。
「なんですか、ゆうべ昨夜のざまは。」

「済みません。昼間雪が降つたから、嬉しくなつて……。」
正枝は眼を瞠つた。

「夜はもう解けてましたよ。」

「それでも、昼間降つたでしよう。」

正枝は微笑しかけたが、それを無理に押しころした。
「そんなに雪が好きなら、犬にでもなりなさい。犬みたいに酔つ
払つてさ。」

云つてしまつてから、正枝は自分で困つたように、不機嫌に口
を噤んだ。また微笑が浮びそつだつたのである。だがその可笑し
さは、李には通じないらしかつた。

「そうです。でも、おばさんもひどいです。表を開けてくれない
から、犬のように外で寝て、すつかり風邪をひきました。八度二
分熱が出ました。」

正枝はまだ黙つていたが、ふいに云い出した。

「外套はどうしたんです。」

李は腑に落ちないような顔をあげた。

「外套を、どうしてあんなところに懸けたんですか。」

李は返事もせず、何か考へてるようだつた。正枝はそれに押つ被せて、外套のことを責めたて、春日莊にけちをつけるつもりかとまで云つた。

「あゝ分つた。」と李は頭を叩いた。「夢をみました。おばさんから閉めだされて、悲しくて悲しくて、泣いてるうちに、死んでしまいたくなり、玄関にぶら下つた夢をみました。それだつたんでしょう。」

「何がそれです。」

「そういう夢をみたのを、覚えていきます。その夢が、外套だつた
んです。」

こんどは正枝の方で分らなくなつた。二三度おかしな問答を繰
返した後、諦めてしまつた。

「なんだかちつとも分りません。熱があるんでしよう。早く行つ
てお寝みなさい。」

李がしそげ返つて出てゆき、一人になると、正枝はまた腹がた
つてきた。女中にあたりちらした。

だが、話はそれきりになり、外套は結局、正枝の手で泥を払わ
れアイロンまでかけられて、李に渡された。

その時、李はひどく神妙な様子で、今後は酒を節すると誓い、

そうした気持の支柱になる事柄を考えついたから、室代の二十二円を、二円だけまけて下さい、と云いだした。理由を尋ねても、返事をきくまでは打明けられないと強情を張つた。しまいに正枝が、それでは一円まけてあげようと折れると、李はほんとに嬉しそうな顔をした。そして云うには、これから、まけて貰つた一円と一緒に自分が一円として、毎月二円ずつ正枝に預けることにすら、その金は春日莊を去る時に貰えればよく、それまで正枝に貯金をするのだ……。そう聞くと、正枝も喜び、だが郵便局にでも預けた方がよいと勧めたが、李は承知せず、これは自分の心の修養の支柱だから、是非とも正枝が預つてくれなければいけないと主張した。

正枝から李へ小さな手帳が渡され、第一回の二円のところに正枝の印が捺された時、正枝はひどく感心し、李はひどくにこにこしていた。

然るに、正枝にちよつと不快を与えたことだが、三ヶ月たつた時、毎月二円ずつ貯金をしていてもう三ヶ月になるとの証明に、印を捺してくれと李が云いだした。何にするのか李は笑つて答えなかつた。拒むべきことでもないし、李の笑顔に信頼して、正枝は捺印してやつた。すると半月ほどたつて、李の伯父に当るという人から、手紙が届き、永泰をいろいろ導いてくれ貯金までさせて下される由、千謝万謝にたえないとの礼言だつた。それと共に、魔除けになるとかいう奇怪な木彫の面を送つてきた。正枝は

狐につまゝれたような気持だつた。李には両親がなく、その伯父さんから学費も貰つてるとのことである。

「よい伯父で、僕をほんとに愛してくれます。」と李は云つた。
正枝は何だかしつくりしない氣持で、野性味のある秀才型の李の顔を、しみじみ眺めた。

そのほかいろいろのことで、へんに正体が掴めないながらも、知らず識らず特別の親しみをもつた李永泰が、ふいに姿を消したので、正枝は、二日たち三日たつにつれて、氣懸りが深くなつていつた。平壤より北方の田舎だという伯父の許まで、まさか知らせるわけにもゆかないし、李の少数の知人の中から、特に親しそうな者も見当らないし、処置に困つて、ともかくも李の室を検分

してみたが、何の手掛けりも得られそうになかった。

そこへ、李のことで意外な訪問者があつた。

二

李永泰は平素、江原印刷所に出入していた。これは職工が五六人しかいない小さな印刷所で、他の大きな印刷所の下受けの仕事をやつたり、また主に端物はものの仕事をしたりしていて、手刷りの機械などもあり、植字組版などの技術的な方面を習得するのに便利であり、李もこうした技術を学んでいた。李は正枝にもこの印刷

所のことを屢々話し、名刺とかビラとか葉書の類などの印刷の用があつたら、自分が手ずから拵えてあげると云つていた。

その江原印刷所の主人が、突然正枝を訪れてきて、李永泰について伺いたいことがあるというのだつた。

江原はまだ三十四五の年輩で、商人めいた丁寧な物腰ではあるが、知識人らしい風貌や言葉つきなので、学生や勤め人ばかりを相手にしてる正枝には、大変話しがしやすかつた。

「そうすると、李君は四日前から居なくなつたというわけですね。」と江原は云つて、煙草を吸いながら考えこんだ。

江原はたゞそれだけを確かめに来たものゝようで、此度は逆に、正枝の方から李のこといろいろ尋ねはじめた。そして話はあち

こちに飛んだ。

江原のところでは「パルプ」という同人雑誌を引受けっていた。同人はみな三十前の青年で、その中の一人が江原の友人の弟なので、全く好意的な仕事だつた。「パルプ」というのは紙になる前の原料で、即ち印刷して売り出される文学や評論の一つ手前の原料だという意味らしかつた。だが真意は、それ故一層多くの若さと力と真実とが籠つてゐるものということになるらしかつた。同人達は自ら進んで活字拾いにまでやつて來た。印刷所は彼等にとつてはまた仕事場でもあつた。李永泰もその中の一人で、たゞ同人でないのだけが違つており、そして無償で他の端物の仕事もさせられて貰える謂わば一種の徒弟だつた。李と同様の地位にあつて、仕

事のこんだ時にはいつでも動員に応ずる代り、日給を貰うことになつてゐる者に、別所次生という青年がいた。李は別所からいろいろの仕事を教わり、別所は李からいろいろの知識を吸収していた。

別所は春日荘に李の室を訪れることがあつたし、正枝もその顔を見識つていた。蒼白い痩せた神経質らしい男だつた。

丁度四日前、別所と李とは印刷所で一緒に仕事をしていた。そこへ「パルプ」の同人が二人はいつて來た。一人は学校を出て就職もせずに遊んでる男で、一人は或る短歌雑誌の編輯を手伝つてゐる断髪洋装の女だつた。二人は別所と暫く話をしていたが、急に別所の顔色が変つた。沈黙がきた。男は煙草を吹かし、女はそっぽを向き、それから二人は黙つて出て行つた。その後、別所は

二三歩後を追いかけたが、いきなり卓子の上の灰皿を掴んで地面に叩きつけた。李が横合からその腕を捉えた。

「見ぐるしいことをするな。」

別所は敵意ある眼を李に向けた。

「何が見ぐるしいんだ。」

「みな、凡て、見ぐるしい。」

別所は口をひきつらしたが、突然気が挫けたように、下を向いて、灰皿の陶器の破片を蹴散らした。

それきり二人とも口を利かなかつた。

ただそれだけのことだつたが、それが変に不安な印象を人々に与えた。江原と他の職工達が彼方で働いていたが、事の次第は咄

嗟のこととてよく分らず、そのため一層不安な印象が深かつた。それから二時間ばかりしてから、李と別所とは連れだつて帰つていつた。

その晩から、二人とも姿を見せなくなつたのである。印刷の仕事がこんでいたので、江原が小僧を別所の下宿に走らせると、別所が帰宅しないことが分つた。時間をはかつてみると、李は一度春日莊に戻つて、またすぐ出て行つたものらしい。なお、その前日、李と別所とは長々と議論を闘わしたのだつた。別所が書きかけてる小説を百枚ばかり、李に見せたものらしく、それについての議論らしかつた。李が手酷しくやつづけているのが、他の者にも大体分つた。二人は議論を外にまで持つて出た。

その二日のことが江原には腑に落ちなかつたのである。殊に別所についてそうだつた。別所は近頃、神經衰弱の氣味だといつて仕事も粗漏だつたし、元気がなく蒼ざめ、眼に輝きがなく、へんに陰鬱に沈みこんでいた。その上あの「パルプ」同人の断髪の女は、どうも別所と恋愛関係があつたらしく、それを李が揶揄するようなこともあつたらしい。ところがあの二日とも、別所は妙に苛立ち、李はそれを酷しくやつつけてるのだつた。

「李君も少し変つてますからね。」と江原は云つた。

江原の家に、田舎の親戚から預つてる女学生がいた。李が英語がよく出来るので、時々、学校の英語の宿題など教わることがあつた。李はいつも親切に面倒を見てやつた。ところが或る時、江

原がそこに出て行くと、李は椅子に跨つて、嬉しげに物語を聞かしてやつていた。若い舞妓と高官の青年との恋愛物語で、その舞妓が一途な愛のために、あらゆる男の誘惑を却けるというような筋だつた。江原が側に来ても、李は平氣で物語を続けた。

後で、江原は李に注意して、女学生なんかに恋愛物語は控えた方がよからうと云つた。李は承服しなかつた。

「あの話は、朝鮮の最も古い古典文学です。春香伝というのです。春香といふのは、女主人公の名前ですが、英語やフランス語に移されてるものでは、表題が春の香りとなっています。春の香りのようにも美しい話です。普通の恋愛物語とは違います。」

江原は口を噤むの外はなかつた。そこに、彼の郷愁みたような

ものを感じたのである。

また或る時は、江原もいささか呆れた。この印刷所はどれくらい儲かるかと、李がいきなり尋ねた。経営がやつとのことで儲けなどは少しもないと、江原は正直に答えた。「そうだと思います。」と李は云つた。

その平然たる確信の調子に、江原は苦笑もしかねた。李はそれから、活字の仕入れに行届きな点があること、下受けの仕事は単価が安くて駄目なこと、儲けの多い端物の得意先を開拓する方法が講ぜられてないこと、其他いろいろ、玄人じみた意見を持出して、しまいに、自分をこの支配人にしてみる勇気はないかと云い切つた。ひとつ考えてみようかな、と江原はごまかした。

「是非考えてみて下さい。そして勇氣です、物事は勇氣です。」
と李は独り肯いてみせた。

李に関するそういう話が、なおいろいろと出た。正枝の方でも、
李の逸話を少しした。そして二人は旧知のように話しあつたが、
ふと、言葉が途切れると、李の映像が大きく浮んでき、三日も四
日も何処で何をしてるかと再び心配になつた。

「普通のアパートでしたら、止宿人は全く自由でしようけれど、
私共では、よその大事な息子さん達をお預りしてるという気持か
ら、殊に厳重にしておりますし、李さんもそれはよく知つておる
筈ですが……。」

「それに、先程申したように、別所君と一緒に、或は別々かも知

れませんが、同時に居なくなつたということがなんだか、氣懸りです。」

別所の神経質な弱々しい人柄と並べると、李の秀才型ではあるが一風変った性格が、いつしか兇惡な影をも帶びてくるようだつた。それかといつて、警察の力をかりるには、李に思想上の悪傾向にないとしても、特高係のたまの來訪や半島出身者という点からして、憚られるものがあつた。

「とにかく、もう少し様子を探つてみましょう。」と江原は結論した。

江原が帰つてから、正枝は暫く思案した後、此度は一人で再び李の室に行つてみた。そして机の抽出を開けてみたり押入の中を

覗いてみたりしたが、どこもきちんと片付いていて、何かの手掛りになるような書き物の断片さえもなかつた。そのうち、正枝は突然顔を赧らめ、急いで室から出た。

三

翌朝、正枝は昨夜よく眠れなかつたに拘らず、へんに早く眼をさました。起き上ると、すぐにキヨがとんできた。

「奥さま、李さんが帰りました。」

「え、李さんが……。いつ？」

まだ六時前、キヨまでそれで起されたのだった。李はいつもの調子で、のんきに帰つてきて、顔を洗い、身体中水でふいて、それから、今朝だけ御飯をたべさせてくれと頼み、新聞を読みながら待つていると云つて、室に上つていつたそうである。

正枝は何かしら慌てた。急いで顔を洗い髪をなでつけ、室の掃除がすむとすぐ、李を呼びにやつた。

李は单衣に着かえていて、笑いながらやつて來た。

「ずいぶん寝坊ですね。」

正枝は黙つて李の顔を見た。微笑の光が眼に浮び、喜色が額や頬にあつた。何か新鮮なものに触れてきたような様子だつた。

彼はそこに大きな盆を二枚差出した。木の丸盆で、内側の周囲

に桜の花が不器用に彫つてあつた。

「おばさんにお土産です。こんなもの、使えませんか。」

正枝はまだ黙つていたが、お茶を一口すすると、いきなり云つた。

「一体、どこに行つてたんです。」

「だから、これ、軽井沢からのお土産です。」

「軽井沢ですって。」

「ちよつと寄りました。浅間山に登つてきました。」

「そして、別所さんは……。」

「一緒です。」

別所のことを云い出されても、李は訝る気色もなく、初めから

分つてたもののような応対だつた。

「浅間の噴火口はみごとです。ほんとによいことをしました。別所君をあの中に叩きこんでやりました。」

「え、噴火口に……。」

「それがよかつたんです。元気になつて一緒に帰つてきました。」

正枝は暫く黙つていた。そして案外低い声で云つた。

「なぜ断つて行かなかつたんですか。どんなに気を揉んだか知れませんよ。」

「ひどく急でした。別所君がふいに、行こうと云いました。噴火口にとびこむか、断然あれを思いきるか、どつちかにすると云うんです。だから、見届けについて行きました。」

正枝はその話についてゆけなくて、ぼんやり李の顔を見成つた。
 「御飯をたべさして下さいよ。おなかがすいています。昨夜から^{ゆうべ}
 汽車の中でもなんにも食べていません。」

「今あげますよ。それよりか、はつきり話してごらんなさい。あ
 なたの話はちつとも分らない。」

「だつて、おばさんに分つてるんでしょう。」

分つてる筈だというように、明らさまな眼で正枝を見あげた。
 「分つているけれど、もつとはつきり話してごらんなさい。」

そこで、李が前後めちゃくちゃに話したところに依れば――

別所は野田沢子――「パルプ」の断髪の女――に失恋し、その
 上、沢子と他の男とのひどく親しい様子を見せつけられ、二人が

自分を嘲笑してるのだとひがんで、自暴自棄な気持に陥つていった。沢子を「パルプ」に紹介したのは別所であり、随つて此度は、「パルプ」から脱退したらよかろうとあてつけてやつた。それが却つて彼の敗亡者たる立場を浮出させた。そういうところへ、彼が心血をそいで書いていた小説は、李から見ると全く寝言みたいな他愛ないものだつた。何等の真実性もない文字の羅列にすぎなかつた。彼は苦悩の余り血を吐いた。失恋と病弱と自信喪失と、これは自殺に逃え向きの定型である。泣いたり怒鳴つたりした後で、死んでみせると別所は云つた。死ねなかつたら生き返るとも云つた。そこで、李が立会人となつて、突然浅間行きを決行した。別所が自殺するか生き返るかを、李は「絶大な興味で観察する」

役目を自ら荷つた。二人は沓掛に急行し、二日間は雨天のため酒で過し、次で夜中に出立して浅間に登つた。まだ夜明け前に噴火口を覗き、雲海の上の日の出を迎える、更に噴火口の縁に長時間佇み、別所は全く「噴火口の中に没入し」、李も同様、あの端正莊厳な噴火口に魅惑され、二人はひそやかに「天上的な言葉を囁き交し」、それから浅間をかけ下りた。危険だが追分口の近道を取り、山麓の森林中で道に迷い、山蟻の巣を蹴散らし、「山蟻を全身に浴び」ながら、沓掛に出で、軽井沢まで自動車を走らせて、食事をし土産物を買い、夜中に汽車に乗つた。「異常な興奮に」殆んど眠らず、金が無くなつたので何にも食えず、「懷中は空虚で心意は充溢」して、戻つてきたのである。別所とは上野駅で別

れた……。

そんな話を、正枝は半ば楽しく聞き取つた。

「まるで小説のようですね。」

「小説以上です。」と李は眞面目に云つた。

「だけど、ふだんあれほど云つといったんですから、これからは、家を空ける時は断らなけりやいけませんよ。」

「そうです。それが、家にいる時はよく分つていますが、外に出ると、忘れてします。」

「忘れるなんて……。」

「忘れるんです。ばかです、僕は。」

李は拳で頭を二つ三つ叩いた。そしてふいに、眼をしばたたい

た。

「おばさんは、こんどのこと、僕を叱りますか。」

正枝は苦笑した。

「叱るにも価しないんですか。」

正枝は眼を丸くした。李は涙ぐんでいた。

「叱つて下さい。僕はおばさんに軽蔑されるのが一番悲しいんです。」

李がほろりと涙をこぼしたので、正枝は度を失つた。あれから
どんなに心配したか、江原さんも二人のことをどんなに心配した
か、それを云つてきかせ、更に、李の室を無断でいろいろ検べた
りして悪かつたと、そんなことまで打明けた。

「ほんとですか。」と李は叫んだ。「そんなら嬉しいです。おばさんなら、どんなに室の中をひつかき廻されても、ちつとも構いません。世の中に、母親みたいな人は、たつた一人きりあります。

そこで、二人とも黙りこんだ。正枝はその時、不思議に尺八のことを見いだした。

「尺八がかかっていましたね。どうしてあんなところに下げとくんですか。」

李は俄に顔を輝かした。——李がまだ朝鮮にいた頃、その地に、日本人の専売局の役人がいて、その人が始終尺八を吹いていた。李は大変その「竹の笛」に心惹かれた。ところがその人が、或る

時虎狩りに山奥へ行き、崖から落ちて負傷してゐるところを、虎のために身体の半分ばかり食われてしまつた。李の家の人たちが先導となり、非常な危険を冒して、彼の半分の身体を持ち返つた。

その時、遺族の人から「竹の笛」を貰つたのである。其後、尺八のことを調べてみると、これは昔虚無僧たちにとつては、修道の具であり、また楽器であり、また剣であつた。大変よい物が手にはいつたと、自分も虚無僧の心を以てあれを大切に持つてゐるのである。

「おばさんにも分るでしよう。」

正枝はただぼんやり肯いた。作りごとのような話の筋と李の真面目な調子と、ちぐはぐな気持だった。

「よい竹です、見て下さい。」

李はすぐ立上つて、尺八を取りに、急いで二階に上つていつた。正枝はほつと溜息をついた。それから和やかな微笑を浮べた。

青空文庫情報

底本：「豊島与志雄著作集 第四巻（小説4〔#「4」はローマ数字、1-13-24〕）」 未来社

1965（昭和40）年6月25日第1刷発行

初出：「文芸春秋」

1938（昭和13）年12月

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ヶ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力:tatsuki

校正：門田裕志

2009年1月12日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたつたのは、ボランティアの皆さんです。

浅間噴火口

豊島与志雄

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>